

Leçon d'engagement

Une brochure de la taille d'une carte de visite : le retour du philosophe personnaliste Paul-Louis Landsberg (1901-1944) peut sembler discret. Mais il y a une telle intensité dans ce petit essai, publié par la revue *Esprit* en 1937, qu'il prend l'allure d'une tonitruante réapparition. L'humanité, démontre-t-il, n'a pas le choix de s'engager ou non : sa condition et l'histoire l'y contraignent. La leçon, rigoureuse, est intemporelle, mais comment oublier la date où elle a été donnée ? L'action suit parfois la pensée. Paul-Louis Landsberg est mort dans le camp de Sachsenhausen (Allemagne), où il avait été déporté pour faits de résistance. ■

FLORENT GEORGESCO

► **Réflexions sur l'engagement**

personnel, de Paul-Louis Landsberg,

Allia, 64 p., 3,10 €.